Wo steht die Versicherungsmedizin im Früheingliederungsprozess?

Handout Amato Giani

Früherfassung und Frühintervention seit 5. IV-Revision (1.1.2008)

Meldung nach 30 Tagen ununterbrochener Arbeitsunfähigkeit oder bei sich wiederholenden häufigen Kurzabsenzen innerhalb eines Jahres.

IV-Stelle klärt innert 30 Tagen ab, ob eine IV-Anmeldung angezeigt ist.

- Sofortmassnahmen: Umschulung finanzieren; Anpassung des Arbeitsplatzes unterstützen.
- Integrationsmassnahmen: versicherte Person wieder an den Arbeitsprozess gewöhnen, Arbeitsmotivation fördern, Persönlichkeit stabilisieren soziale Grundfähigkeiten einüben (psychisch bedingte Arbeitsunfähigkeit).

IV-Stelle trifft innert 6 Monaten Grundsatzentscheid ob: weitere Integration vs Rente vs keine weiteren Leistungen.

Zur Früherfassung braucht es besonders befähigte Fachpersonen, die erkennen, ob die Gründe der Arbeitsunfähigkeit versichert sind (Krankheit, Unfall), nicht versicherte Beeinträchtigungen der Gesundheit, oder andere Gründe sind.

ZAFAS-Lehrgang SIM 2010/2011: Ausbildung zur Beurteilung der Arbeitsfähigkeit von versicherten Personen, welche erst seit relativ kurzer Zeit arbeitsunfähig geworden sind. ZAFAS sind von Vorteil Grundversorgende mit langjähriger Erfahrung, Neugier, und einem dicken Fell. Es kommt durchaus vor, dass eine Geschichte durch einen Augenschein in einer Fabrik überprüft werden muss.

Aufträge für ZAFAS-Gutachten bisher fast nur von Arbeitgebern, meist Grossbetriebe. Pro Jahr waren es für mich zwischen drei und zehn solche Gutachten. In den letzten sechs Jahren erst ein Fall von einer Krankentaggeldversicherung. IV und SUVA Null Fälle bei mir. Ganz neu: Interesse von Helsana.

Arbeitgeber haben oft keine Ahnung, woran ihre Mitarbeiter leiden. Ist es heilbar, unheilbar, Tumor, Infarkt?? Pat. schicken ein Zeugnis mit «bis auf weiteres zu 100% arbeitsunfähig». Mitarbeiter nehmen Telefone nicht entgegen, man taucht ab.

Grösster Teil der Fälle betrifft F32. Depressive Episode. Viele Pat. nicht adäquat diagnostiziert und therapiert. mednetbern Grundversorger-Guideline Depression.

Gründe für das bisherige Desinteresse von IV und SUVA und TGV für die Arbeit der ZAFAS sind mir nicht bekannt. Es ist lediglich eine Feststellung von mir. Enttäuschend auch die kürzliche ersatzlose Versenkung des KIMSA-Projekts durch die SUVA.

Fazit: IV bisher weitgehend uninteressiert. SUVA hat KIMSA-Projekt abgebrochen. Helsana TGV seit wenigen Wochen Interesse gezeigt.

